



La aglomeración de personas y la indisciplina social conspiran contra el control de la enfermedad. /Foto: Oscar Alfonso

La covid no es una pandemia pasada

Con 622 infectados en los últimos seis días, la provincia clasifica como uno de los territorios más complicados epidemiológicamente en el país. Sancti Spíritus reporta 572 casos activos

Dayamis Sotolongo Rojas

Aunque en las calles haya vuelto el mismo trasiego de personas que antes, las guaguas locales se abarrotan de pasajeros en los pasillos, algunos andan con el nasobuco de collar en los espacios públicos..., la gente sigue enfermando de covid y contagiándose los unos a los otros.

No lo prueban únicamente estas líneas que pudieran tomarse, acaso, a modo de sermón, sino las estadísticas oficiales de la semana, que retratan de cuerpo entero la complejidad epidemiológica de la provincia. Y bastará tan solo para confirmar lo que a ojos vista se delata detenernos en los reportes del lunes, el martes y el viernes en Sancti Spíritus: 127, 124 y 137 casos positivos a la covid, respectivamente, las cifras más altas de esas jornadas en Cuba.

Pareciera un *déjà vu*. Y como *remake* de una película repiten los mismos municipios con más casos y mayor transmisión: Sancti Spíritus acumula 251 diagnosticados en los últimos seis días; Trinidad, 103; Fomento, 81 y Cabaiguán, 70.

Distantes de tales números, como mismo lo son geográficamente, se ubica el resto de los territorios espirituanos, pues Taguasco computa 43 pacientes; La Sierpe, 27; Jatibonico, 25 y Yaguajay, 24.

A medida que aumentan los

infectados, como es habitual también, se ha ido excediendo la tasa de incidencia de casos confirmados de la provincia: 270.09 por 100 000 habitantes con 1 250 diagnosticados, una de las más elevadas de Cuba, según datos del Ministerio de Salud Pública. Un cuarteto de municipios se coloca por encima de esa varilla para nada despreciable, como es el caso de Fomento que exhibe 397.46; Sancti Spíritus, 389.25; Taguasco, 344.03, y La Sierpe, 294.26.

Lo otro para preocuparse es la cantidad de casos que se mantienen activos aquí: 572, de los cuales 526 permanecen ingresados en el hogar. En este último punto vuelven a propagarse las inquietudes y, por ende, los riesgos: que si se cumplen las medidas puertas adentro para evitar contagios puertas afuera, que si los aislados en casa no salen ni al portal, que si a la precaución no se le ha pasado cerrojo.

Ciertamente, luego del proceso de vacunación la covid para la mayoría de quienes enferman viene siendo más un catarro pasajero que el virus letal de meses atrás, pero por eso no podemos permitirnos que los contagios crezcan desproporcionadamente. Seguir colocándonos en el epicentro del nuevo coronavirus no es una opción saludable para nadie. Deberíamos recordar, entonces, que la covid no es una pandemia pasada.

La Vivienda apuesta por soluciones locales

Alrededor de 444 inmuebles serán ejecutados en el presente año por la vía estatal, muchos de ellos sustentados en soluciones alternativas ante el déficit de recursos como el acero

Carmen Rodríguez Pentón

Priorizar la terminación de viviendas por todas las vías posibles y la solución a las afectaciones meteorológicas, las necesidades de la dinámica demográfica y materializar la Tarea Vida, resulta vital para el sector de la Vivienda, en medio de un escenario marcado por las continuadas limitaciones de recursos y el recrudescimiento de las medidas económicas contra Cuba.

De acuerdo con Néstor Borroto González, director de Vivienda en Sancti Spíritus, para el año en curso se ha planificado la ejecución de 444 inmuebles por la vía estatal, entre los que sobresalen 112 destinados a solucionar derrumbes totales pendientes de diferentes afectaciones meteorológicas, cerca de 56 favorecerán a madres con tres hijos o más y 41 vendrán a estabilizar fuerza de trabajo en la Agricultura.

De igual forma, explicó Borroto, se pretende comenzar cerca de una veintena de viviendas para pobladores de las zonas costeras como parte de la Tarea Vida, para lo cual se busca una nueva ubicación en el poblado de Guasimal en una terraza más pequeña que la iniciada el pasado año, actualmente paralizada porque demanda de mucho combustible.

El directivo precisó, asimismo, que, como una forma de paliar el déficit de acero para cubiertas y paneles, de este total de viviendas la tecnología más utilizada será la convencional, con 241 viviendas de Tipología III; se construirán 36 con Gran Panel, y otro grupo con cubiertas de bóvedas, aunque cerca de un centenar se concluirá con Tipología I, debido a que la mayoría de ellas se encuentran en alguna fase constructiva.

De igual modo, aseveró, se continúa insistiendo en lo viable que resulta como alternativa ante la escasez de recursos el programa de adaptación de locales, y este año continúan los trabajos en el antiguo preuniversitario La Presa, en la comunidad de Palma, y se dan los primeros pasos para convertir en inmuebles un local en desuso en la comunidad trinitaria de montaña El Algarrobo, entre otros.

En lo tocante al compromiso para la etapa no se

puede descartar lo que se ejecute por el esfuerzo propio, que comprende la terminación de 880 viviendas, de las cuales 141 son Células Básicas Habitacionales que no se terminaron el pasado año, junto a otras 739 a partir del movimiento constructivo que genera la población y que está en correspondencia con las licencias de construcción activas, cuya terminación depende de que haya materiales disponibles en los establecimientos del Mincin, para la venta liberada.

Pasados los tres primeros años de implementada la Política de la Vivienda, creada para resolver en una década los déficits habitacionales acumulados, la provincia ha logrado terminar 8 029 acciones constructivas de las 7 970 planificadas en ese lapso, aunque lo ejecutado en el 2021 solo representó el 75 por ciento de lo previsto a partir de las limitaciones de recursos materiales con que se enfrentó el año.



La adaptación de locales en desuso es una alternativa para la entrega de viviendas por la vía estatal. /Foto: Vicente Brito

La final del rodeo cubano será en Sancti Spíritus

Texto y foto: Xiomara Alsina

Tras dos años sin realizar ningún evento de rodeo a causa de la pandemia, Sancti Spíritus será sede, por primera vez en la historia, de la gran final del deporte de los ganaderos, donde se coronará al equipo campeón, pendiente desde el 2019, y se rendirá homenaje a Gustavo Arias Conlledo, desaparecido físicamente, quien por muchos años llevó las riendas de esta actividad en la provincia.

La Feria Agropecuaria Delio Luna Echemendía, de la ciudad cabecera provincial, se vestirá de lujo entre el 22 y el 27 de marzo para acoger en sus predios a tres grandes equipos del país: Artemisa, Ciego de Ávila y Sancti Spíritus, los cuales incluyen en sus nóminas a vaqueros de reconocido prestigio nacional e internacional como Omar Calero, Vladimir Quintero y otros.

Según la dirección del parque de feria espirituario, la gran final del rodeo cubano siempre se ha desarrollado durante el mes de marzo en la sede de Rancho Boyeros, en La

Habana, pero fue suspendida justo cuando inició la covid y desde entonces los amantes del deporte de los lazos y los caballos se mantuvieron a la espera para reiniciar este evento que tanto gusta a los espirituanos y cubanos.



La monta de toro sigue siendo el mayor atractivo del rodeo cubano.

Como parte de las competiciones, los vaqueros deberán demostrar sus habilidades en el enlace de ternero, la carrera entre barriles, el coleo de novillo, derribo de reses a mano, el lazo en dupla, ordeño de vacas a mano y la monta de toros, esta última modalidad considerada el plato fuerte en cada espectáculo, por lo arriesgado que resulta.

Los encuentros comenzarán el martes en los horarios de la tarde y la noche, en tanto para la jornada nocturna del sábado se reserva la ceremonia de clausura y premiación, la cual estará a cargo de la subdelegación de Ganadería del Ministerio de la Agricultura en Sancti Spíritus, de conjunto con la Asociación Cubana de Producción Animal, la dirección de la Feria Agropecuaria Delio Luna Echemendía y las empresas ganaderas del territorio.

Puertas adentro, la feria contará con ofertas gastronómicas y recreativas, venta de productos industriales, artesanales y agroalimentarios, además de la participación del sector no estatal con sus variadas ofertas.